

Kit Pédagogique



Service de la Catéchèse de l'Église Catholique dans le Tarn

catechese@albi.catholique.fr

Le Service Diocésain de la Catéchèse est heureux de vous présenter ce Kit Pédagogique qui accompagne le calendrier de l’Avent 2024. L’illustration est réalisée par Cécile Guinement. Nous remercions, Anne-Lise, Marie-Pauline et Thomas, trois enseignants de l’enseignement catholique du Tarn, pour leur contribution ainsi que le Service de Communication de notre Église Catholique dans le Tarn, pour la mise en page du calendrier !

Un exemplaire du calendrier de l’Avent, à ramener à la maison, est distribué à chaque enfant. Les écoles catholiques et les paroisses ont la même image, déjà colorié, au format A2, comme un poster. Ainsi, selon le rythme, en classe et en paroisse, les enseignants et les catéchistes pourront découvrir les images. Le calendrier est accompagné de ce Kit Pédagogique à destination des enseignants de l’enseignement catholique, des catéchistes en paroisse et des familles. Il est là pour vous guider au cours de l’Avent et vous aider à vivre des temps avec les enfants. Vous pouvez le compléter selon vos besoins.

Chaque jour est rythmé par l’évangile qui est lu ce jour-là et chaque semaine par un thème plus général.

Nous vous proposons aussi de (re)découvrir le sens de la crèche, de ses personnages et bien d’autres choses tout au long de l’Avent... !

Vous trouverez une proposition solidaire à la fin de ce kit.

Beau temps de l’Avent !

Laurence Boher, responsable du service de la catéchèse de l’Église catholique du Tarn

L’histoire de la crèche

Bien plus qu’une décoration de Noël, la crèche est un signe d’émerveillement ! Elle présente la venue de Jésus, le Fils unique du Père qui se fait proche de nous. Ainsi, nous découvrons l’amour de Dieu pour tous les hommes, sans aucune condition. Il vient à notre rencontre pour que nous allions à sa rencontre. Il donne sa vie pour que nous vivions avec lui.

La crèche peut être un bel exercice de créativité mais aussi de partage en famille ou entre amis. Elle est composée des personnages et des animaux habituels mais elle peut aussi être constituée d’objets et de représentations supplémentaires qui correspondent à chacun.

Nous connaissons la naissance de Jésus, avec quelques détails, grâce à l’Évangile de Luc. C’est Saint François d’Assise (Italie) qui en revenant de la Terre Sainte (lieu où Jésus a vécu) trouve que les grottes italiennes ressemblent au paysage de Bethléem. Avant la fête de Noël, il souhaite représenter la naissance de Jésus. Le 25 décembre 1223, la première crèche est réalisée : Marie, Joseph, Jésus dans la mangeoire avec la paille, le bœuf et l’âne sont là. Tous les gens présents éprouvent une très grande joie devant cette scène magnifique !



À notre tour, nous sommes invités à réaliser la crèche et à nous émerveiller de ce qu’elle signifie : Dieu présent au milieu de nous ! La crèche est un message universel exprimant la tendresse de Dieu pour tous les hommes. Grâce à la crèche, nous permettons à ceux qui la voit de découvrir cet amour de Dieu.

1^{ère} semaine de l'Avent Dimanche 1^{er} décembre : La prière.

La prière est le mot clé de cette semaine. Il existe différentes manières pour entrer en relation avec le Seigneur : en priant seul ou avec d'autres, en lisant la Parole de Dieu, en lui confiant nos intentions, en lui disant merci et pardon...

Nous allons aussi découvrir des événements de la vie de Jésus qui nous invitent à avoir confiance en lui.

À vivre :

Dans ma prière, je commence par faire un beau signe de croix.

Je peux dire : merci, pardon, s'il te plait à Dieu.

Je peux aussi apprendre la prière que Jésus nous a enseignée : Notre Père...

La prière du Notre Père est une prière commune à tous les chrétiens. Ainsi quand nous prions avec d'autres, nous pouvons prier avec les mêmes mots. Cette prière nous permet d'être en relation avec Dieu. Il n'est pas un Dieu lointain. Bien au contraire, il aime chacun de ses enfants, c'est pourquoi, nous pouvons l'appeler « Père » !

Retrouve Théobule pour mieux comprendre cette prière :

<https://www.theobule.org/video/notre-pere/265>

<https://www.theobule.org/video/explique-moi-la-priere-du-notre-pere-partie-3/590>

L'histoire de la crèche

Pourquoi Joseph et Marie sont à Bethleem ? Cette ville fait partie de la province de Judée, en Terre Sainte. Elle est, à cette époque, sous le contrôle de l'empire romain. C'est la ville des ancêtres de Joseph, parmi lesquels il y a le Roi David, et cela montre l'ascendance royale de Jésus. Les prophètes, que l'on retrouve dans l'Ancien Testament, avaient déjà annoncé que le Fils de Dieu naitrait à Bethleem. Joseph et Marie se rendent à Bethleem car l'empereur romain a ordonné un recensement, c'est-à-dire il demande que tous les habitants soient comptés. Un tel voyage est très difficile et long car il se fait à dos d'âne pour Marie et à pied pour Joseph. Marie est une femme enceinte. Ils vont traverser des zones montagneuses, désertiques avec des dangers éventuels...



Bethleem veut dire « maison du pain ». Cela annonce déjà le sacrement de l'Eucharistie (communion). Jésus se donne en nourriture... dans l'hostie consacrée.

Pourquoi ça se passe dans une étable ? À leur arrivée à Bethleem, il n'y a plus de place dans les auberges ni même dans la salle commune. Le seul lieu pouvant les accueillir est un endroit à l'écart de la ville où se trouve une mangeoire dans laquelle sera déposé Jésus.

La crèche, mot qui signifie « mangeoire », est un peu comme une église, un lieu « à l'écart », dans le silence, propice à la prière. La crèche c'est aussi un lieu dépouillé, pour montrer que Jésus ne vient pas comme un roi puissant et riche mais dans le plus grand dénuement. Il se fait l'un d'entre nous, avec nos pauvretés... L'étable convient mieux pour cette manifestation de Dieu que la suite d'un grand hôtel !

Qui est qui sur le dessin ?

01/12/24		<p>« Priez en tout temps » (Luc 21, 25-28.34-36) Prier, c'est être en relation avec Jésus. C'est être ami. Chaque jour, je réserve un moment pour être avec lui. Plus je le ferai régulièrement, plus notre amitié deviendra solide.</p>
02/12/24		<p>« Seigneur, je ne suis pas digne que tu entres sous mon toit, mais dis seulement une parole et mon serviteur sera guéri. » (Matthieu 8, 5-11) Seule la Parole de Dieu peut nous consoler au point de nous guérir. Parfois, je me sens inutile et incompris. Je peux me tourner vers Jésus et lui demander son aide.</p>
03/12/24		<p>« Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint » (Luc 10, 21-24) La joie que Jésus ressent est une joie profonde qui donne la paix. Elle nous donne beaucoup de confiance et nous rend heureux.</p>
04/12/24		<p>« Je suis saisi de compassion pour cette foule » (Matthieu 15, 29-37) Jésus voit la foule affamée le suivre car elle veut l'entendre. Cela le touche. On parle alors de la miséricorde de Dieu pour chacun d'entre nous : son amour est tellement grand qu'il donne tout ce qu'il a jusqu'à son Fils unique, Jésus.</p>
05/12/24		<p>« Celui qui entend les paroles que je dis là et les met en pratique est comparable à un homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc » (Matthieu 7, 21.24-27) La Parole de Dieu est un guide pour construire notre vie sur du solide. Elle est précieuse car elle nous redit sans cesse l'amour que Dieu a pour nous et combien il veut notre bonheur.</p>
06/12/24		<p>« Que tout se passe pour vous selon votre foi ! » (Matthieu 9, 27-31) Le Seigneur nous accompagne dans nos vies. Mais cela n'est pas magique. Vivre en chrétien, c'est choisir Jésus dans sa vie, c'est le prier, lire la Parole, poser des actes de charité envers les autres...</p>
07/12/24		<p>« La moisson est abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson. » (Matthieu 9, 35 – 10, 1.5a.6-8) Ici, Jésus parle en parabole, c'est-à-dire qu'il utilise une image, comme une histoire, pour nous dire quelque chose. La moisson abondante représente toutes les personnes qui cherchent à être heureuses. Les ouvriers sont les chrétiens appelés à être témoins de l'amour de Dieu tout autour d'eux.</p>

2^e semaine de l'Avent

Dimanche 8 décembre : La conversion.

Le mot « conversion » accompagne cette semaine. Il signifie changer et se laisser transformer pour se tourner vers le Seigneur et le choisir comme unique Dieu. C'est le chemin de toute une vie. Pour cela, avoir des amis sur qui compter, des adultes qui veillent sur la croissance des plus jeunes, est nécessaire. Nous ne pouvons pas être chrétien tout seul.

À vivre :

Changer, commence par de petits gestes quotidiens : rendre service discrètement, donner ce que je n'utilise plus et qui m'encombre... tout cela en demandant au Seigneur de m'aider !

Les petits gestes du quotidien sont nécessaires pour changer. Ce sont des simples petits efforts qui nous aident à grandir et ainsi à laisser Jésus vivre plus en nous.

Pour nous aider, dans notre quotidien, il y a de nombreuses personnes qui le peuvent ! Cette semaine, tu peux ouvrir une bande dessinée, un manga ou un livre qui parle de la vie d'un saint ou d'une sainte. Tu verras que leurs vies sont étonnantes mais surtout qu'ils ont essayé d'aimer !

Sainte Thérèse de Lisieux, Saint Dominique Savio... mais aussi Sainte Émilie de Villeneuve, Saint Théodoric Balat... qui sont des personnes ayant vécu dans le Tarn...

L'histoire de la crèche

Pourquoi l'âne et le bœuf ? Dans l'évangile, la présence de l'âne et du bœuf n'est pas mentionnée. La tradition les y a cependant placés par cohérence. On s'attend à les trouver près d'une mangeoire.

L'âne biblique : le judaïsme en fait une monture royale, raison pour laquelle Jésus devra le chevaucher lors de son arrivée triomphale à Jérusalem (fête des Rameaux). C'est aussi un animal de service - presque de compagnie - compagnon de voyage, certes têtu et plutôt lent, mais fort et endurant.

Le bœuf dans la Bible : Le bœuf était le principal animal domestique des Juifs. Le bœuf gardé à l'étable est ordinairement doux, mais celui qui jouit de la liberté des pâturages est à demi-sauvage et peut devenir dangereux.

Devant notre crèche où repose l'enfant-Dieu, les santons des deux animaux sont souvent représentés à une échelle réduite par rapport aux autres figurines, pour limiter leur encombrement ou symboliser leur discrétion. Avant même l'arrivée des moutons, il y a leur souffle de vie, qui réchauffe l'enfant Jésus et ses parents.

L'âne et le bœuf sont aussi ceux qui accompagnent l'homme et marchent à son pas en portant les charges trop lourdes.

Il y a aussi des moutons dans la crèche mais ceux-ci arriveront avec les bergers... !

Qui est qui sur le dessin ?

8/12/2024		<p>« Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers » (Luc 3, 1-6)</p> <p>Parfois, autour de nous, les choses sont difficiles. Mais Jésus est avec nous. Il ne nous laisse pas seuls. Nous pouvons garder confiance en le priant pour tout ce que nous vivons.</p>
9/12/2024		<p>« Sois sans crainte » (Luc 1, 26-38)</p> <p>L'ange s'adresse ainsi à Marie quand il vient lui annoncer qu'elle va être enceinte et que son fils est le Fils de Dieu. Marie ne comprend pas et elle est troublée. Sa réaction est tout à fait normale. Grâce à la parole de l'ange et à sa foi en Dieu, elle fait confiance. Elle sait qu'elle n'a rien à craindre. Dieu est avec elle !</p>
10/12/2024		<p>« Ainsi, votre Père qui est aux cieux ne veut pas qu'un seul de ces petits soit perdu » (Matthieu 18, 12-14)</p> <p>Nous sommes tous aimés de Dieu. C'est pourquoi, il nous propose de vivre notre vie avec lui. L'image du berger qui porte sa brebis sur ses épaules signifie que Dieu nous porte aussi pour que nous évitions de nous fatiguer.</p>
11/12/2024		<p>« Venez à moi... car je suis doux et humble de cœur » (Matthieu 11, 28-30)</p> <p>C'est une invitation de Jésus. Il ne veut que ce qui est bon pour nous. Son cœur est le lieu par excellence pour trouver la paix, la joie et ainsi nous reposer.</p>
12/12/2024		<p>« Celui qui a des oreilles, qu'il entende ! » (Matthieu 11, 11-15)</p> <p>Jésus nous connaît et il sait que parfois il est nécessaire de nous réveiller. Le repos que l'on trouve en lui n'est pas de la paresse mais ce repos nous entraîne à être vigilant et attentif afin de chercher et de trouver ce qui est bon pour nous.</p>
13/12/2024		<p>« La sagesse de Dieu a été reconnue juste à travers ce qu'elle fait » (Matthieu 11, 16-19)</p> <p>Qu'est-ce-que Dieu a fait pour être juste ? Il aime sans cesse malgré nos refus, nos paresse... Il est toujours à nos côtés.</p>
14/12/2024		<p>« Pourquoi ? » (Matthieu 17, 10-13)</p> <p>Dans nos vies, il y a beaucoup de « pourquoi ? » et parfois tous ces « pourquoi » nous empêchent d'avancer. Se poser des questions est bon mais ne pas chercher de réponses et ne pas faire confiance nous enferme dans la tristesse ou la colère.</p> <p>Le pont symbolise ces passages à faire pour passer d'une rive à l'autre : passer de nos enfermements à l'ouverture du cœur !</p>

3^e semaine de l'Avent

Dimanche 15 décembre : La joie.

La joie qui nous est proposée dans les textes de cette semaine, profonde et paisible, est le propre du chrétien. S'émerveiller devant un coucher de soleil, rire de bon cœur, se réjouir devant un paysage, préparer la venue d'un enfant... Tout cela est bon. Le Seigneur nous invite à regarder les merveilles qui nous entourent.

À vivre :

Je prends le temps d'admirer ce qu'il y a de beau autour de moi (et en moi !).
C'est l'occasion d'apprendre de beaux chants de Noël pour les partager !

Pour voir ce qu'il y a de beau autour de moi, il est nécessaire de prendre le temps, de regarder, d'écouter, de se taire... Pour cela, je peux m'asseoir près de la fenêtre et j'observe la nature, les oiseaux... Je peux aussi, au cours d'une balade, m'arrêter et faire silence, pour découvrir ce qu'il y a autour de moi.

Pour un Noël en musique :

De Noël viendra un enfant, de Hopen ([Hopen - De Noël viendra un enfant \[Officiel\] - YouTube](#))
C'est Noël ce soir, de Glorious ([Glorious - C'est Noël ce soir - YouTube](#))

L'histoire de la crèche

Pourquoi des bergers et des rois mages ? On peut en effet se demander pourquoi Dieu a choisi de prévenir des gens aussi différents que les bergers et les mages.

Les bergers : ils représentent la foule des humbles et des anonymes. Ils dorment dans les champs pour garder leurs troupeaux qui sont leur seule richesse. Équipés d'un bâton, ils sont vêtus d'habits sobres et d'une longue cape brune qui les protège du froid de la nuit. La figure du berger est essentielle car Jésus se présente comme le « bon berger », et beaucoup de prophètes sont choisis parmi eux. Ainsi pour le peuple juif, le berger symbolise le veilleur par excellence, le croyant qui attend le Messie. Ce sont les bergers qui seront les premiers avertis et à venir adorer ce Sauveur annoncé !

Les mages : venus en cortège, ils ont, au contraire, des habits richement colorés et portent des présents de grande valeur. Venus d'Orient, leurs travaux savants pour comprendre les secrets du monde dans le mouvement mystérieux des astres montrent qu'ils sont en recherche. Et si Dieu a choisi aussi de « se manifester » (c'est la signification de la fête de l'Épiphanie) à ces étrangers qui n'appartiennent pas au peuple juif, c'est pour montrer que Jésus est bien le Sauveur de tous les peuples de la terre, sans distinction.

L'humilité et la recherche de la vérité rapprochent bergers et mages, capables d'accueillir l'inattendu à travers les signes que Dieu leur a envoyés. D'abord effrayés, les bergers croient l'ange qui leur annonce la naissance du Messie. Malgré leur savoir, à la vue de l'étoile nouvelle, les mages se mettent en route. Ainsi tous ceux qui ne sont pas enfermés dans leurs certitudes peuvent se retrouver dans ces fêtes de Noël et de l'Épiphanie, car à ceux qui cherchent la vérité, une étoile est donnée pour les conduire. Parfois elle disparaît, mais il faut oser, comme les bergers et les mages, avoir confiance et poursuivre le voyage...

Qui est qui sur le dessin ?

15/12/2024		<p>« Que devons-nous faire ? » (Luc 3, 10-18)</p> <p>Très souvent, nous demandons à Jésus de nous aider et cela est normal. Vivre avec lui implique une relation quotidienne. C'est cette relation qui nous comble de joie. Cette joie, celle de vivre avec Jésus, nous désirons la partager avec les autres !</p>
16/12/2024		<p>« Jésus était entré dans le Temple,...il enseignait » (Matthieu 21, 23-27)</p> <p>Jésus enseigne souvent. Ainsi, il accompagne ceux qui l'écoutent. Il guide tel l'étoile du berger a guidé les mages pour venir adorer Jésus dans l'étable.</p>
17/12/2024		<p>« Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle fut engendré Jésus, que l'on appelle Christ. » (Matthieu 1, 1-17)</p> <p>Jésus est né de Joseph et Marie. Il est venu dans une famille. Comme chacun d'entre nous, il fait partie de l'arbre généalogique de cette famille.</p>
18/12/2024		<p>« Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit » (Matthieu 1, 18-24)</p> <p>Pour Joseph, comme pour Marie, l'annonce d'avoir un enfant l'a surpris. Il ne comprend pas. Pourtant, grâce à la parole de l'ange, il fait confiance !</p>
19/12/2024		<p>« Ils étaient l'un et l'autre des justes devant Dieu » (Luc 1, 5-25)</p> <p>Zacharie et Elisabeth sont les parents de Jean-Baptiste, le cousin de Jésus. Être juste devant Dieu signifie que Dieu nous aime et qu'ils ont accepté cet amour en l'aimant aussi.</p>
20/12/2024		<p>« Car rien n'est impossible à Dieu » (Luc 1, 26-38)</p> <p>Dieu est capable de tout. Cela nous donne beaucoup de joie car espérer est possible pour nous. Pourtant, il ne peut pas tout faire : mentir, boudier... car c'est contraire à ce qu'il est ! Et il n'est qu'amour ! Que son amour brille en nous !</p>
21/12/2024		<p>« Heureuse celle qui a cru » (Luc 1, 39-45)</p> <p>Croire en Dieu apporte beaucoup de joie et une joie paisible, réconfortante, apaisante...</p> <p>Nous sommes heureux comme Marie de croire en ce Dieu unique d'amour.</p>

4^e semaine de l'Avent Dimanche 22 décembre : La confiance.

La confiance est le dernier mot clé de ce temps de l'Avent. Seule la confiance nous aide à avancer dans la vie car elle est persévérance. Elle nous demande de nous dépasser tout en sachant que c'est pour notre bien, pour un meilleur.

À vivre :

Dans la nuit, la flamme de la bougie éclaire. Il y a toujours une lueur d'espérance Je crée des bougeoirs à mettre sur les fenêtres, à l'extérieur.

Cela rappelle que la confiance est la seule solution face à ce qui est triste.

Je fabrique des bougeoirs en recyclant des objets :

[Photophore fait maison - Faire découvrir l'écologie aux enfants \(faire-decouvrir-l-ecologie-aux-enfants.fr\)](http://faire-decouvrir-l-ecologie-aux-enfants.fr)

L'histoire de la crèche

Qui sont Marie et Joseph ? Avec l'Enfant Jésus, ils sont appelés « La Sainte Famille ».

Marie : alors que cette jeune fille de Nazareth est fiancée à Joseph, l'ange Gabriel vient lui demander si elle accepte de devenir la mère du Fils de Dieu. Par son « Oui », Marie nous montre son courage, sa confiance et sa foi. Nous pouvons la prendre comme modèle pour accueillir Jésus dans notre vie.

Joseph : Alors que Joseph prend peur en apprenant que sa fiancée est enceinte, Dieu lui envoie un ange pour lui demander d'accueillir, dans sa maison, Marie et cet enfant à naître... Le Fils de Dieu ! Joseph fait confiance à l'ange et donc à Dieu. Joseph aménage avec tout son cœur une maison pour accueillir Marie et l'Enfant-Jésus. Jésus ne s'impose pas dans nos vies, c'est à nous de lui faire une place.

En lien avec la 1^{ère} semaine, nous pouvons rappeler les conditions difficiles du voyage vers Bethléem, ce qui montre la force de caractère de ces deux personnages et de leur couple.

Qui est qui sur le dessin ?

22/12/2024		<p>« Tu es bénie entre toutes les femmes, et le fruit de tes entrailles est béni » (Luc 1, 39-45)</p> <p>Le verbe bénir signifie dire du bien. Quand Élisabeth voit sa cousine, elle lui souhaite du bien. Nous aussi, nous sommes invités à souhaiter du bien aux personnes que nous rencontrons.</p>
23/12/2024		<p>« Jean est son nom » (Luc 1, 57-66)</p> <p>À la naissance, un prénom est donné à l'enfant. Ce prénom sera porté toute sa vie. Il est un cadeau. Dieu lui-même nous appelle par ce prénom. Appeler par le prénom est un geste de confiance, de reconnaissance et de respect.</p>
24/12/2024		<p>« Béni soit le Seigneur » (Luc 1, 67-79)</p> <p>Car il nous aime d'un amour inconditionnel et sans fin. Chaque jour, nous sommes invités à le remercier !</p>
25/12/2024		<p>« Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur » (Luc 2, 1-14)</p> <p>Aujourd'hui, nous fêtons la naissance de Jésus. Dieu donne son Fils unique pour que nous puissions vivre avec lui, en vivant dans son amour.</p>

Très joyeux Noël

Une action solidaire :

Avec l'Enfance Missionnaire et le numéro d'automne du magazine Amissio, partons à la rencontre des enfants du diocèse de Pala dans le sud du Tchad. L'Église du Tchad est la plus jeune Église d'Afrique, fondée il y a moins d'un siècle.

Le projet est de bâtir des bâtiments en dur pour les 240 élèves de l'école catholique (maternelle et primaire) de Ndaitchou. Ce projet est porté par les Œuvres Pontificales Missionnaires. « Le Conseil d'Administration de l'Association Française des Œuvres Pontificales Missionnaires est constitué d'évêques. Il est garant pour Rome du bon fonctionnement des OPM et de la bonne utilisation de la collecte auprès des donateurs, fidèle à l'esprit des fondateurs des quatre œuvres : la Propagation de la Foi (pour l'évangélisation et la catéchèse), Saint Pierre Apôtre (pour les prêtres de demain), l'union pontificale missionnaire (pour la formation) et l'Enfance missionnaire. » (<https://www.opm-france.org/tout-savoir/qui-sommes-nous/>)

Découvrez ce pays et ce projet grâce à la revue : [amissio-tchad-oct-24.pdf](#)

Retrouvez la vidéo : [A la rencontre des enfants de Pala, au Tchad ! - Diocèse d'Albi](#)